

EL ECO DE LA FUSION

Bisemanario Liberal Democrático

Año VIII

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Pts. 0'50
Fuera, semestre. 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

TORTOSA

Miércoles 15 Febrero de 1905

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.— Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 13

HABLADURÍAS

Cuando el partido conservador fué llamado al poder, en el discurso de la corona leído á las Cortes, entre otras cosas se hablaba de solucionar la cuestión de los cambios.

Hasta el presente momento histórico han sido cuatro los ministerios conservadores que han conservado la cuestión que tanto interesa al país en su primitivo estado.

Ahí queda eso han dicho al marcharse; y ahí está: y así lleva trazas de estar *per in secula*: pues aunque ha venido el Sr. Villaverde á presidir el quinto ministerio de la serie conservadora, y gozar este hombre público de fama de hacendista, dentro y fuera de la nación, vemos todo nuestro gozo en un pozo, al leer las manifestaciones puestas en boca del Sr. González Besada por periódico tan serio como *La Epoca*, y que tiene un carácter medio oficial.

Manifestaciones que tomamos literalmente para que se hagan cargo nuestros lectores.

"Mientras la ficción monetaria no se deshaga, el exceso de plata no se recoja, la Deuda por consolidar no se pague, la cartera del Banco no se sanee y la nivelación del Presupuesto no se asegure, no creo en la mejora de nuestra moneda.

Causas muy transitorias dentro de España y la elevación del precio de la plata en el mercado, bien servidas por un *miedo insuperable* de los tenedores de francos, determinaron la baja; pero también el miedo reacciona.

Ya lo saben los interesados; hay que comprar francos porque también el *miedo reacciona*, y no es poco el miedo que debe inspirar el verse gobernados por tales personas.

El Sr. Villaverde debiera decirle que cada palo debe aguantar su veta y que el meterse en tenderetes que no son de su incumbencia es expuesto, pues se dan ejemplos de indiscreción que son mal vistos en un Ministro de la Corona.

En cambio hubiera podido contarnos, como digno de imitarse, que el gobierno chileno ha prestado á los Bancos alemanes 49 millones de francos oro por cuatro años con interés de 3 y 1/2 por 100 al año. Estos millones son el sobrante de su fondo de conversión.

Y luego haber añadido por su cuenta. Nos otros seguiremos guardando en los sótanos de la Plaza de la Cibeles 414 millones en lingotes de oro, sin otro fin práctico que el temor de que los roben y con la sola esperanza de verlos aumentados con el fondo de saneamiento.

Si se hiciese con ellos una operación análoga á la de Chile, podríamos percibir todos los meses 1.800.000 francos de intereses. Negociados nos producirían 2.340.000 pesetas mensuales con las que recogeríamos una cantidad igual de duros. Fundidos éstos y vendidas las barras, nos darían 1.800.000 pesetas para recoger esa suma de duros y volver á repetir la operación.

Resultado final: poder recoger todos los meses gratis 6 millones de plata acuñada sustituyéndola por oro, y al cabo de cuatro años re-

suelto el problema monetario, sin quebranto ni para el Tesoro ni para el contribuyente.

Y en el interín sería, por lo menos, tan buena garantía para el billete la firma del Banco Imperial de Alemania como los polvorientos lingotes de los sótanos.

Los mismos ó parecidos resultados podrían tocarse, empleándolos en renta francesa ú otra análoga.

Y así vería el Sr. González Besada como aún quedaba oro para hacerle una estatua.

Pero vaya V. á hablarles de todo esto á los padres de la Patria, preocupados con las probabilidades que pueda tener el Sr. Dato para sustituir al Sr. Villaverde en la sexta situación conservadora.

P. DE A. F.

14 Febrero 1905

FRACASO del ALCALDE

(Continuación).

Llega el día de las elecciones y nuestro partido que no fué traidor ni lo será nunca con sus compromisos adquiridos, esparció á sus correligionarios por todos los colegios, no para triunfar por constarle que estábamos vendidos faltando tan solo saber el precio de la venta, si no que para combatir frente á frente á esas cuatro docenas de *manautistas* y más que todo, á esos políticos con más envidia que talento y patriotismo que un fugado del partido liberal y un apóstata del partido republicano, se estaban aprovechando de sus personalismos mal comprimidos en contra de los intereses generales de su patria chica y de las personas dignas é intachables que combatían.

Tortosa entera sabe que nuestros amigos aceptaron presidir las mesas electorales de más compromiso, en cuyos distritos no se votó á ninguno de nuestros amigos; lo que pasó en el colegio de la Aldea por orden de los directores que por hoy callamos; que no visitamos siquiera el colegio de San Lázaro, que estaba confiado á los farsantes, donde tuvimos más votos, apareciendo con menos nuestros amigos y en cambio á nuestra honradez, no acudieron algunos presidentes á sus mesas sin interventores ni poderse constituir la mayoría de ellos; ¿dónde estaban los interventores empleados del Alcalde? haciendo política *manautista*, y siguiendo la corriente del Alcalde y para mayor sarcasmo, el señor Fabregat, que en justicia no debió aceptar el cargo de interventor por ser de contrabando, pasó á la presidencia del colegio del Seminario, faltando á la ley por que en el colegio había interventores de más edad.

Apesar de todo, nadie pone en duda ni aun nuestros adversarios, que luchamos solos contra todos con lealtad y desinterés y que de de-

dicar nuestras fuerzas en los distritos que presentábamos á nuestros amigos hubiéramos vencido contra todos; ahí están los escrutinios del 2.º y 3.º distritos; pero nosotros que tenemos que vivir en Tortosa preferimos la savia honrada de nuestros convecinos que hace justicia á nuestra dignidad, antes que se nos pudiera tildar de traidores, como nosotros y la historia los llamará á los que con nuestra representación pactaron. La victoria nada significa ante el borrón maldito de la traición; hay quien acepta la traición pero en la primera ocasión aplasta como vívora venenosa al que la realizó.

Cerrada la votación vinieron los escrutinios, que para terminarlos esperaban avisos los presidentes de la situación, dando el resultado de triunfo de los *republicanos* del Alcalde con gran destemplada chillería de los borregos que hablaban de muertos y entierros. ¡Desgraciados!

Después nuestro fracasado Alcalde, siguió la comedia de amistad con nuestros amigos y con los demás concejales monárquicos que debían cesar en sus cargos en primero de año.

A medida que se aproximaba la fecha de la toma de posesión de los nuevos concejales, nuestro fracasado alcalde temblaba como un azogado por dos poderosas razones. La primera, por si no se realizaban las promesas de su mentor salvador, en que le entregaría atados de pies y manos á los facturados *manautistas*; la segunda por miedo cerval que le traía loco, á un concejal de los nuevamente elegidos que podría ser nombrado alcalde por el Gobierno y á quien apoyaba el señor Gobernador.

Ese peligroso estado les movió á llamarnos para protestar las elecciones que nosotros creíamos nulas y hacer ver á sus amigos que no quería ser más alcalde; todo con el fin ridículo de prepararse la derrota por si el Gobierno lo suplantaba por otro candidato en la alcaldía.

Al principiar los trabajos de protesta celebramos conferencias con el Alcalde; le expusimos el trabajo y gastos que la tramitación reportaría, contestándonos se harían por un empleado municipal de acuerdo con nosotros y que los gastos fuésemos pagándolos, que por la Alcaldía nos lo abonaría, añadiendo que lo que más le interesaba era que la protesta se firmara por nuestros amigos.

El miedo y zozobra del Alcalde y sus amigos iba creciendo por ciertas noticias que se recibían y entonces la protesta se dividió en dos, una contra la totalidad de la elección y la otra por cierta incapacidad y así se presentaron las ordenadas protestas. Al preguntarles nosotros si las habían recomendado al diputado en la Comisión por este distrito, se nos contestó que no, puesto que donde se anularían sería arriba. Nosotros siguiendo la comedia esperando su desenlace, tanto, que apesar de la justicia que nos asistía como el tener amigos y correligionarios en la Comisión provincial, á nadie dijimos una palabra y en prueba de ello, ahí está el diputado de la Comisión por Tortosa don Manuel Homedes, que puede probar lo que llevamos dicho.

La Comisión provincial aprueba las elecciones, comunicando la resolución á la alcaldía para que esta lo trasmitiese á los firmantes de la protesta. Antes de transmitirlo el Alcalde, se tomó un compás de espera, causa de ello, las continuas conferencias que celebraba con su mentor que negociaba lo de los DINEROS DE PLATA, con quien sostuvo este diálogo: "Créeme amigo Antonio y no sigais el camino de las protestas, lo tengo todo preparado, son unos ignorantes y sin mi dirección no pueden menearse y nos servirán como perros falderos". Al hacer don Antonio signos de desconfianza, el mentor, le replicó: "Sí, hombre sí lo que tu dices sería si tenían talento, no saben nada de nada, les halaga poder sentarse en esos sillones y poder colocar á algún pariente, por lo demás, mansos corderos. Y viendo de nuevo las vacilaciones de don Antonio, el Judas vuelve á la carga con furia diciendo: "Entonces porqué me hacías hacer ese papel de arliquín, qué necesidad tenía yo de juntarme con esa gente ruin y sin educación á quienes aborrezco con toda mi alma; ni transijo ni transigiré nunca con esas turbas que pretendieron asesinar á mi señor padre porque no se sublevaba con armas contra el Gobierno por una cuestión de quintas; los mismos que consiguieron envenenarle la vida con sus intransigencias, muriendo joven y dejándonos á la miseria; los mismos que después me combatieron á sangre y fuego quitándome la honra y la de mi familia; y la de los desinteresados amigos que á todo trance me apoyaban por disciplina á la memoria de mi padre; nunca jamás con esa chusma; pero amigo mío, ten reflexión, hoy les necesitamos, de no aceptarlo seremos descubiertos y más aún. ¿Cómo te vengarás de los hechos del 16 de Abril, fecha que te encontrabas de Alcalde y te señalan y seguirán señalándote por haber explotado en tus manos? ¿No piensas que un día puedan decirte en sesión que á tu presencia los del resguardo limpiaban las armas, que tu no podrás negar? ¿Para qué las limpiaban, amonicionaban y preparaban en la víspera de aquella sangrienta lucha electoral, siendo tú Alcalde de los liberales? Y además, ¿no te horroriza cuando te piden cuentas, de por qué tienes de empleados municipales haciendo servicio ó no haciéndolo á los foragidos excarcelados que hicieron fuego á quema ropa al inocente pueblo de Tortosa? ¿No comprendes que puede llegar un día que pidan y acuerden poner en el salón de sesiones los retratos de aquellos mártires, Viñes, Sacanella, Querol y Pedret, muertos por los empleados de consumos siendo tu Alcalde?"

El descortezado de las cepas en invierno y la destrucción de los insectos ampelófagos

La lucha contra los insectos que atacan á la vid, no debe tener lugar solamente en primavera, en verano y en otoño, sino también en invierno, dice acertadamente M. Andre en *L'Agriculture moderne*. Los ataques á dichos insectos practicados con acierto en esta última estación disminuirán considerablemente los daños que causan normalmente. Pero para que sea completo el efecto de los procedimientos empleados en invierno para combatir estos insectos (escaldado, embadurnado, lavado y pulverizaciones con los ácidos), es necesario que el agua hirviendo, los ácidos ó el gas sulfuroso, obren directamente sobre los insectos cobijados entre las resquebrajaduras del tronco, algunos de los cuales, como la piral, la cochyllis, la altica ó pulguilla, las noctuelas y la cochinilla de la fumagina, ofrecen gracias á su caparazón más ó menos céreo, cierta resistencia á estos

tratamientos y hasta parecen desafiarlos. Para llegar á este resultado, es decir, para conseguir el ataque directo á los insectos, es necesario quitar previamente á la vid sus viejas cortezas antes del comienzo de la vegetación, dejar desnuda, por decirlo así, la cepa, y destruir enseguida por el fuego esta corteza inútil que protege á la plaga de insectos dispuesta á aparecer en primavera.

El descortezado se puede practicar mediante agentes corrosivos ó por procedimientos mecánicos. En el primer caso, puede obtenerse el descortezado repitiendo varios años consecutivos las aplicaciones de sulfato de hierro concentrado sobre el pie de la vid después de la poda; la envuelta cortical se separa del tronco generalmente después de dos ó tres años. Pero sea por economía, sea á causa de la lentitud de la acción del sulfato de hierro, ó bien por evitar la alteración de la corteza, este procedimiento apenas se emplea, y es más frecuente recurrir para descortezar las cepas á los raspadores de hierro, á las brochas metálicas y mejor todavía á un guante de malla metálica, conocido en viticultura con la denominación de *guante Sabaté*, en recuerdo del nombre de su inventor.

La operación practicada con este es excelente, pero cuando las cepas presentan resquebrajaduras profundas, lo que ocurre con frecuencia, hay necesidad de completarla con otro instrumento, distinto del cuchillo, que pueda penetrar en las grietas y raspar la cepa sin dañarla.

Este sistema de descortezado tiene el inconveniente de fatigar á los obreros, porque les obliga á encorvarse hasta el suelo, y la operación por esta circunstancia se hace muy lentamente. Se evita en parte estos inconvenientes, dedicando la mayor parte del día á descalzar las cepas, reservando para el descortezado las dos ó tres últimas horas del trabajo.

También se puede aprovechar para emplear el guante Sabaté ó cualquier otro instrumento, el momento en que se descalzan las vides para abonarlas. Esto sería más económico. En este caso, un obrero puede limpiar convenientemente el pie y ligeramente los brazos de 100 á 120 cepas en una hora.

Menos fatigoso y más completo es el descortezado practicado con un nuevo aparato llamado "de ortiguense vitícola", (descortezador vitícola), inventado por M. Aymerich. Se compone de dos brochas ó cepillos curvos de crin cilíndrica de acero, una de las cuales, muy ancha, sirve para descortezar las ramas gruesas y el tronco de la cepa, y la otra, muy estrecha, penetra en las bifurcaciones y repliegues de los brazos de la vid en donde la primera no podría entrar.

Este juego de brochas está provisto de un mango muy largo para poder ser manejado á mano. El obrero que ha de manejar este descortezador va provisto de un plato de los que se emplean para recoger las alticas ó pulguillas. El descortezado se hace del modo siguiente: descalzadas las cepas, se coloca en su pie el plato en cuestión, después se comienza á atacar la extremidad de los brazos hacia atrás, pero muy cerca de los sarmientos, que se tendrá cuidado de proteger con la mano izquierda para evitar toda alteración de las yemas; se desciende así progresivamente hacia el cuello de la cepa, empleando, según los casos, una ú otra brocha. Las cortezas caen al plato, y después de reunidas se echan en cubos dispuestos delante de cada línea de trabajadores y se transportan al sitio escogido para su incineración.

Con esta descortezadora, opinan MM. Cot y Vuillier, ingenieros agrónomos, que un hombre puede frotar de 200 á 250 cepas por día, y que 1.000 cepas vendrá á costar 17 francos, com-

prendido la amortización del precio de las brochas (0'50 fr.), el jornal de una mujer (1'50 fr.), afecta á un equipo de cinco obreros. Este coste sería elevado si la operación tuviera que repetirse todos los años, pero según el inventor su eficacia es tal que no necesita repetirse más que cada tres ó cuatro años. En estas condiciones, el precio del descortezado de las vides repartido en cuatro años sería por año y por hectárea de 4.400 cepas de 17 por 4.400: 4 por 1.000=18'70 francos.

Para concluir. Bien se haga uso de los raspadores, de brochas metálicas, del sulfato de hierro concentrado, del guante Sabaté ó de la descortezadora Aymerich, lo esencial es descortezar cuidadosamente las cepas, después de haberlas descalzado, á fin de atacar directamente y con seguridad sobre los insectos ampelófagos de vida resistente, que acometen á las vides en primavera y pasan el invierno refugiados en las resquebrajaduras de la corteza.

LA AGRICULTURA ESPAÑOLA.

Abdul-Hamid

Toda la prensa de Europa ha anunciado estos días la próxima muerte de Abdul-Hamid, sultán de Turquía, que usurpó el trono á su hermano, Murad V, en 31 de Agosto de 1876, por consecuencia de una vasta conspiración. Pero la agonía del implacable califa para ser tan larga y cruel como prolongados y dolorosos fueron los sufrimientos que impuso al destronado príncipe durante un cuarto de siglo, hasta hacerle acabar sus tristes días en una aterradora prisión.

Ahora el despota agonizante siente acrecentarse el raudal de sus amarguras oyendo á cada momento desde el lecho donde se halla prostrado, los fatídicos rumores de las perfidias y de las intrigas puestas en juego para sucederle en el trono.

En las miradas recelosas de los cortesanos ve el proceso de las propias y antiguas vileces á que debió el favor de la fortuna, y espera el tremendo desenlace como represalia decretada por la ley de las justas compensaciones.

Los vínculos creados por firmes efectos de familia no pueden servirle de consuelo. Las mujeres del harem no son amantísimas esposas; sus hijos no tendrán que agradecerle los beneficios de la paternidad, porque antes que ellos serán llamados sus hermanos á la sucesión del trono. Nadie habrá de llorarle. Los cristianos de Macedonia le maldicen. Muchos de los súbditos musulmanes han sentido los rigores del látigo y odiarán la memoria del verdugo.

Pero apesar de tantos oprobios, la Europa culta ha tolerado las vergüenzas del envilecimiento, manteniendo al sultán en la tranquila posesión de los fértiles territorios de Turquía. Levántase ahora indignados los intelectuales europeos contra los autócratas de Rusia, está bien! Pero el czar, á lo menos, si inspira alguna vez en los preceptos del cristianismo y llama á sus vasallos hijos ó hermanos. El sultán no gusta esas ceremonias ni tiene otra ley que su capricho, según el bárbaro código de Mahoma. Los sagaces hombres de las cancillerías habrán previsto las complicaciones que pueden surgir con motivo de la muerte de Abdul-Amid. Pero por desdicha no se decidirán, no obstante lo muy conveniente que sería, á una intervención para hacer fondear sobre las cúpulas de Santa Sofía los trofeos del cristianismo, hollados desde el siglo XV.

D. A. MORAIS.

Sigue la farsa

El sábado último llegó á Tortosa don Ricardo Fuente, candidato que fué por este distrito en las últimas elecciones para diputados á Cortes, como saben nuestros lectores.

Por la noche, 11 de Febrero, celebraron un mitin en conmemoración de la proclamación de la república española, en el edificio donde tantos años estuvo instalado el antiguo "Círculo de Artesanos", local que tuvieron que abandonar los socios que sufragaron los gastos hasta última hora, por la falta de pago y trampas hechas á la Sociedad por la mayoría de los que hoy concurren á dicha casa, aprovechándose hoy de la grandiosidad de su edificio y salones que una personalidad edificó al fiado, contando con la garantía de los socios y el buen nombre y prestigio de la Sociedad; pero fueron muriendo los socios de respetabilidad y valía, abandonándola los mismos que con jornales y materiales la explotaban; es decir, explotaron á su consocio el contratista.

Nunca pudieron pensar la mayoría de los hombres que contribuyeron al levantamiento de aquel espacioso, esbelto y hermoso local que dedicaron á la instrucción del artesano, tuviera que venir á manos de gente frívola y levantisca, que no tuvieron entrada mientras vivieron aquellos grandes hombres que la moralidad tortosina perdió por desgracia para siempre, á los que no nombramos por no ofenderlos.

Celebróse el mitin, dando lectura á algunos escritos y pronunciando un discurso el señor Fuente, de tonos subidos y destemplados, que le sentaron muy bien á él que va en zaga de un acta de diputado, sin pararse á estudiar como hace un hombre profundo y patriótico, las costumbres mortíferas del vecindario del distrito que ambiciona representar.

No, señor Fuente; no es ese el camino para merecer el favor del público; esto usted lo sabe pero se aprovecha de la ceguera personal de los oyentes. Para que un orador ensalce las doctrinas que profesa, no hay motivo para que destruya las creencias de sus semejantes, esto no deben hacerlo los que se llaman demócratas y dicen que persiguen la igualdad de todos ante la ley. Los jesuitas no vinieron á robarnos en este país, vinieron para ilustrarnos dotándonos de un edificio que honra nuestra comarca, ocupándose de sus adelantos el Mundo Científico con sus eminencias del saber.

No podíamos creer que las teorías del señor Fuente, fuesen las mismas que las del viajante Lerroux y las del empleado municipal Ardit; estos en el Teatro Principal sostenían además de otras barbaridades, que la carne de cura era muy sabrosa y que les gustaba mucho, y Fuentes, en aquel sagrado salón, que para ilustrarnos levantaron con su concurso aquellos consecuentes republicanos, nos dicen que dijo que los jesuitas vinieron á robarnos.

¡Pobre país y pobre república! Sería mil veces peor que la que conmemoraron y perdieron en Cartagena.

Nosotros demócratas deseamos, parodiando al inmortal y sabio Castelar, muchos que trabajen, muchos que produzcan, muchos con ventos, mucho ejército y mucha Guardia civil para poder implantar en España, el más estricto respeto al prójimo, base de paz, libertad y prosperidad.

CRÓNICA

Sr. Alcalde, la calle del Fonoll está hecha un asco. No sin razón los militares que por di-

cha calle bajan de Cuarteles preguntan si es Tortosa una ciudad ó es más bien una pocilga.

Ya que los vecinos de las dos casas cuyas fachadas laterales dan á la expresada calle descuidan por completo la limpieza, so pretexto de que sus puertas dan frente á la de San Blas, convendría transmitiera con tal motivo las oportunas órdenes, á aquellos vecinos, ó dispusiera que los encargados de la limpieza pública al hacerlo en la calle de San Blas, lo verificaran también en la del Fonoll.

En nombre de la higiene hacemos esta denuncia; veremos si será atendida.

Ayer á las 8 de la noche falleció nuestro buen amigo D. Francisco Altadill y Fabregues á la avanzada edad de 83 años en su casa plaza de Santiago, habiéndose verificado su entierro á las dos de la tarde de hoy.

El carácter caritativo, prudente, honrado y respetuoso con sus semejantes del finado ha hecho que su muerte haya sido muy sentida entre sus amigos y conocidos.

Por tal motivo damos el más sentido pésame á su hija D.^a Teresa, hijo político D. Agustín, á su nieto D. Domingo Altadill Altadill, procurador amigo y correligionario nuestro y demás familia del que con sentimiento nuestro acaba de abandonarnos.—(E. P. D.)

Después de corta enfermedad, ha fallecido en esta ciudad, el canónigo de esta Santa Iglesia Catedral, don Pablo Sitjá.

Al cortejo fúnebre, que se ha verificado esta tarde, han asistido sus numerosos amigos y conocidos, habiendo resultado una gran manifestación de duelo, prueba evidente de las muchas simpatías de que gozaba el finado.—(D. E. P.)

En la calle del Angel han establecido el Alcalde y sus cuatro concejales que asisten á las sesiones del Ayuntamiento, una obra de fábrica para enseñar á construir buñuelos entre la divisoria de las casas de los señores Ribás y Canivell.

Invitamos al vecindario á que lo vea, y á los obreros que tomen modelo de las mamarachadas, expulsando si no dimiten, á los buñoleros que ponen en ridículo á las artes y oficios de los hijos de Tortosa

Basta de zafios y calabacines.

Habiendo presentado la dimisión del cargo de fiscal sustituto el letrado don Salvador Gelada, ha sido nombrado el abogado don Antonio Albafull.

Ha empezado en esta ciudad, el cobro de las contribuciones directas, correspondientes al primer trimestre del corriente año.

Por falta de tiempo y espacio, nos vemos privados de poder publicar la "Circular electoral", que nos han remitido de Madrid y que la firman los señores Montero Ríos y Moret. Lo haremos en nuestro próximo número.

Se ha publicado la R. O. disponiendo que el 1.^o de Marzo próximo se concentren en las cacerías y Cajas de reclutamiento los mozos destinados á filas. Estos son tres quintas partes de los del reemplazo de 1903 y una quinta parte de los de 1904.

A la zona de Tarragona corresponden 556 por el cupo de 1903 y 168 de 1904 y como minimum para distribuir en los cuerpos que se señalan, 510.

A la de Villafranca 335 por el reemplazo de 1903, y 115 por el de 1904 y como minimum, 287.

Las elecciones provinciales se celebrarán el día 12 del próximo marzo, según acuerdo del Gobierno.

El día 5 tendrá lugar en la Diputación provincial, la designación de interventores y proclamación de candidatos.

Cuatro días después de verificadas las elecciones, ó sea el 16, tendrá lugar el escrutinio.

DESDE BARCELONA

Según noticias, la Trinidad Silvela, Dato y Maura, vendrán á visitarnos muy en breve. Los tres son jefes de agrupaciones conservadoras, á los que bien puede aplicarse los tan sabidos versos de Elena, que tenía tres hijas y ninguna era buena.

No falta algún diario que indirectamente recuerde á Dato la ovación de pitos que se le dispensó en Cataluña cuando vino siendo Ministro, añadiendo que si entonces solo hubo pitos, ahora que no es más que un caballero particular, podría ser que hubiera también flautas.

Como aquí el partido conservador está en quiebra, habiéndose formado varias camarillas; con sus correspondientes jefes, parece que el principal objeto del viaje de aquellos tres ciudadanos, es para ver si consiguen aunar voluntades y formar un solo núcleo, cosa algo difícil; pero suponiendo y es mucho suponer, que lo consigan, tropezarán con el gran inconveniente de encontrar quién de los cinco que pretenden el cacicato, haya de ser el dueño y señor del cotarro conservadoril, pues los cuatro que resulten apeados, no se conformarán en ser segundos en la dirección del nuevo partido.

Pronto sabremos el resultado que dará la venida de aquellas lumbreras de la política española: por supuesto que lo mismo será que lo dé bueno, como que sea un fracaso, pues *ni contigo ni sin ti, mis penas tienen remedio*; ya que el partido conservador está en ruinas.

Empéñanse algunos diarios y muy particularmente los que se titulan republicanos, en hacer aparecer al señor Canalejas, en disidencia con nuestro ilustre jefe señor Montero Ríos, con motivo de la proyectada unión de demócratas y liberales. Que ganas de perder el tiempo. Montero y Canalejas están unidos como un solo hombre en todo y por todo y es vano empeño el que se han propuesto los lerrouxistas de hacerlos aparecer completamente divorciados. Mal que les pese el día no lejano que los demócratas ocupen el poder, se convencerán de que sus profecías, ó mejor sus deseos se han estrellado. Que afán de meterse en casa ajena, cuando ellos en la suya no se entienden y no pueden conseguir sea una verdad lo que han dado en llamar *unión republicana*.

Las próximas elecciones provinciales van á dar en esta provincia mucho juego. Apréstense á la lucha todos los partidos, incluso el demócrata, á cual efecto el directorio está trabajando con verdadera fé y entusiasmo. Difícil, muy difícil, es poder predecir el resultado, que será un putpurri, pues seguramente saldrán diputados de todos colores.

Con la amenaza de la suspensión, los ediles que pretende capitanear D. Sebío, han entonado el *mea culpa* y han ofrecido que en adelante serán buenos chicos y que sólo se cuidarán de administrar bien, dejando la política en la *fraternidad*. ¡Lo que puede una poltrona de concejal!

X.

14 Febrero 1905.

Imprenta Voltes.—Tortosa

ZAPATERIA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa
EN SU FABRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la **Boston Rubber Shoe Co.**

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero a 8 ptas.--Id. señora a 6'50

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.



PRECIO FIJO

GRAN FABRICA

Productos Refractarios y Alfarería

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos
TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios
ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas, sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.
HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.
Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

Fábrica de baldosas hidráulicas

y depósito de materiales de construcción.
PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

JOSE JIMENO MIR

Calle de la Estación (frente al café).—TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.
Se reciben encargos de baldosas
En todos dibujos.

PRECIOS ECONOMICOS

VIUDA DE E. FALCO E HIJOS

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta é industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas.—Todo á precios incompetibles.—Pídase catálogo que se adquiere gratis.

IMPRESA Y LIBRERIA VOLTES TORTOSA